

INAUGURATION

de l'Institut Thérapeutique, Educatif et Pédagogique « du Soleil Levant »

2, Jules Ferry – RD 830 27180 Saint Sébastien de Morsent

28 Mai 2010

à 15h30

Discours



Discours de M. Gérard VARIN,

Président de l'Association les Fontaines

Madame la représentante de l'ARS de l'Eure,

Monsieur le Maire de St Sébastien de Morsent, son conseil municipal, et sa secrétaire,

Monsieur le Ministre,

Mesdames et Messieurs les Conseillers Généraux,

Mesdames et Messieurs les représentants de la ville de Vernon et de St Marcel et de la CAPE

Mesdames et Messieurs les représentants du Ministère de la justice, du tribunal pour enfants et de l'éducation nationale,

Mesdames et Messieurs les Avocats,

Messieurs les représentants du Diocèse d'Evreux,

Mesdames et Messieurs les représentants du Domaine d'Orgeville, près de Nancy qui ont fait plus de 500 km afin de nous honorer.

Mesdames et Messieurs les membres de la CDAPH,

Monsieur le Président de la CAF

Mesdames et Messieurs les Directeurs d'établissements publics et privés,

Mesdames et Messieurs les travailleurs sociaux.

Mesdames et Messieurs les représentants des écoles de formation en travail social,

Mesdames et Messieurs les représentants des assurances Maif, des banques et de la Scogex

Chers collègues d'UNIFAF,

Mesdames et Messieurs les représentants des entreprises

Mesdames et Messieurs les salariés des Fontaines.

Chers collègues bénévoles du Conseil d'Administration,

Au nom du Conseil d'Administration, des salariés et des usagers de l'Association Les Fontaines, je vous remercie de votre présence aussi nombreuse, et je vous souhaite la bienvenue à l'Institut Thérapeutique Educatif et Pédagogique « du Soleil Levant ».

Cet établissement installé et construit à Saint Sébastien de Morsent, est le fruit d'un long travail acharné. Le coût total de cette construction s'élève à environ 7, 5 millions d'euros TTC dont une subvention de la Caisse Nationale Solidarité Autonomie d'un montant de 825 000 €.

C'est un bien commun, au service de tous, bien sûr, c'est les Fontaines qui sont porteurs de cette réalisation, sachez que nous en ferons bon usage.

Membres du Conseil d'Administration, salariés des Fontaines, Service de la DDASS, Architecte, Ingénieur Conseil, Entreprises, Mairie de Saint Sébastien, tous ont contribué à leur niveau de responsabilité, à cette réalisation.

Elle accueillera dans un premier temps, 30 garçons de 6 à 12 ans, et progressivement, elle pourra admettre également des jeunes filles sensiblement du même âge.

Chaque jeune bénéficiera d'une chambre individuelle avec douche, les enfants étant répartis sur 3 groupes.

Ce superbe concept architectural de 6 ensembles est agencé de telle façon que l'espace devient de fait, un lieu d'épanouissement pour les jeunes.

Le pôle pédagogique est réparti en 3 classes, chacune des 3 unités étant elle-même doublée d'une salle d'activité, permettant de ce fait, à des enfants, de pouvoir se réaliser aussi de façon individuelle, et ce, en dehors « de son groupe de classe ».

Le gymnase est harmonieux et lumineux. Les terrains de sports et de loisirs sont accueillants et spacieux, beaucoup d'exploits sportifs sont attendus.

Des rencontres amicales, Monsieur Le Maire avec les jeunes enfants scolarisés dans les écoles de <u>notre commune de St Sébastien de Morsent</u> auront lieu bien évidemment, et d'ailleurs, dans cet esprit, des contacts ont déjà été établis entre les responsables et l'équipe dirigeante de l'établissement.

M. le Directeur, le Conseil d'Administration et l'ex DDASS de l'Eure ont tenu vigoureusement comme je l'ai déjà évoqué lors de la pose de la première pierre,

« à mettre à votre disposition, l'outil le plus opérationnel pour que vous puissiez avec votre équipe, exercer dans les meilleures conditions, votre travail au profit des jeunes usagers que vous accueillez.

Nous avons confiance en vous et en votre équipe et nous savons que vous en ferez un excellent usage.»

D'ailleurs, M. Elie JENAR, nous vous sommes reconnaissants de votre fort investissement quant au suivi de cette construction qui n'a pas toujours été simple mais toujours dans le souci de la qualité de la prise en charge des enfants que vous accueillez à l'ITEP. Merci.

Merci également à M. Picois, M. Gourlin, architectes, à M. Huet, Ingénieur Conseil et à toute son équipe, pour leur professionnalisme remarquable, sans oublier également l'ensemble des entreprises partenaires.

Lorsqu'en mai 2004, la sécurité des enfants nous dictait irrémédiablement notre départ du Château d'Orgeville, avec l'accord sans réserve de la DDASS, nous nous mettions en quête de la recherche d'un terrain pouvant nous accueillir.

Très rares furent les municipalités, qui manifestèrent réellement un intérêt pour notre possible installation sur leur territoire. N'est-ce pas Isabelle ? Qu'il me soit permis au nom de tous, de te remercier pour ton acharnement et pour la perspicacité de tes choix. Regarde aujourd'hui ton projet est devenu réalité.

Isabelle, je n'ose me remémorer les terrains visités ensembles, et proposés par certaines communes, l'un à côté d'une station d'épuration, un autre inséré dans une bretelle d'accès à deux giratoires, ou bien un autre éloigné de tout, et non viabilisable etc.

Aussi, M. Bontemps, merci d'avoir accepté et facilité notre arrivée à Saint Sébastien de Morsent. Bien entendu, Monsieur Le Maire, notre Conseil d'Administration et le Directeur, Elie Jenar, réitèreront leurs engagements de partenariat avec vos écoles et votre municipalité, de même nous vous confirmons qu'à qualifications égales et à compétences recherchées, c'est bien auprès des habitants de « notre ville » de St Sébastien de Morsent que nos choix se porteront.

Voilà aussi, M. Le Maire, pourquoi nous avons tenu par signe de reconnaissance et de remerciements sincères à ce que le logo de la ville soit apposé auprès de ceux de l'ARS, du CNSA et de l'Association Les Fontaines. Cela peut surprendre, peut être, mais pas nous qui sommes fidèles à nos engagements.

De même, bientôt, vous serez sollicité afin que vous puissiez 3 ou 4 fois par an, déléguer, un élu municipal afin qu'il participe au Conseil de la Vie Sociale de cet établissement.

Comme vous le voyez, cet établissement n'est pas un lieu clos, fermé où ce qui se déroule est secret, bien évidemment, vous le comprenez c'est tout le contraire...

Il en sera de même avec les 4 structures qui nous entourent, la Musse, l'Ademinc, la Fondation d'Auteuil, l'ESAT de l'APAJH, et les établissements de l'Association la Ronce, des partenariats auront lieu car aujourd'hui, avec des budgets resserrés, cela s'impose, mais c'est surtout cohérent avec les nouvelles orientations développées par toute la neuve Agence Régionale de Santé.

Mai 2004 - juin 2008 (pose de la 1^{ère} pierre) – mai 2010 : inauguration officielle (les enfants ont pris possession des lieux le 21 avril) : 6 années se sont écoulées mais ces 3 dates marqueront l'histoire de cette construction.

Aujourd'hui, cet établissement que nous allons inaugurer porte un nom emprunt de symboles. Mais, ne cherchez pas un quelconque « exotisme » dans ce choix. En fait, le sens voulu et retenu n'est qu'une continuité de l'histoire.

En effet, l'établissement d'origine était situé tout simplement au 2, rue du Soleil Levant à Orgeville.

Mais de fait, ce nom dégage en lui toute une symbolique.

Il est lié au lever du soleil, donc au début de la journée pour des jeunes qui se lèvent, grandissent, s'épanouissent et se réalisent en son sein.

Un nom qui se veut plein d'espoir et de foi en la capacité des jeunes à rebondir, à aller de l'avant et à se projeter vers l'avenir.

Par ailleurs, il complète et donne sens également à son service Sessad appelé Mosaïque, qui lui en revanche, tient son nom d'une mosaïque réalisée par les enfants de l'ITEP.

Mesdames et Messieurs, lorsque vous visiterez, vous constaterez que cette mosaïque installée à l'entrée de l'établissement représente un magnifique soleil, souriant et accueillant, il darde des rayons généreux et épanouissant envers les usagers, les salariés et les visiteurs, voilà ce qu'il était nécessaire de préciser quant à ce nom.

Mais, cette journée du 28 mai 2010 nous donne aussi l'occasion d'honorer deux personnes qui ont contribué pour l'une, au développement de l'association et pour l'autre, à rendre chaleureuse et harmonieuse la vie des jeunes enfants qui lui furent confiés.

Monsieur Le Ministre (Jean-Paul Jouyet), Monsieur le Conseiller Général (Michel Jouyet), Maître (François Jouyet), Madame (Elisabeth Letierce), votre père **Paul Jouyet**, Notaire de l'Association et pendant plus de 13 ans membre du Conseil d'Administration durant la même période, fut un véritable travailleur de l'ombre.

Et si nous avons honoré en 2006 lors de la cérémonie marquant les 50 ans de l'Association les 3 « Pierre » fondateurs.

Pierre Marle, Pierre Mendes France et Pierre Compagnon, il nous revient, nous, les successeurs bénévoles, que je remercie sincèrement pour leur dévouement et qui avons pris le relais, de ne pas oublier une autre cheville ouvrière de cette époque Maître Paul Jouyet.

A travers lui, ce sera aussi l'occasion de rendre hommage envers les bénévoles et les administrateurs, mandataires sociaux de l'Association, des Associations Loi 1901, issus de la société civile et qui acceptent de consacrer du temps dans un but d'utilité sociale et d'exercer des responsabilités de gestion à titre gratuit et de façon désintéressée conformément à l'esprit de la Loi de 1901.

Bien évidemment, je n'ai pas eu l'honneur ni le bonheur de connaître votre père, puisque mon arrivée au conseil d'administration des Fontaines ne remonte qu'à l'année 1994, mais ce que j'ai appris de lui démontre et prouve l'homme généreux, profond et tenace qu'il était.

Sagesse tranquille et souriante, homme disponible, avisé et dont l'accent évoquait irrésistiblement les racines profondes de la France et particulièrement celle du plateau du Vexin.

Aujourd'hui, nous sommes fiers et heureux que ce gymnase où les enfants évolueront, porte le nom de votre père.

Fernand, toi aussi tu as beaucoup contribué à rendre chaleureuse et harmonieuse la vie de plus 280 jeunes qui te furent confiés durant tes 39 années d'exercices d'abord comme éducateur puis ensuite, comme directeur.

Fernand, les locaux du Pôle Pédagogique, symbole fort d'acquisitions et d'apprentissages porteront ton nom : **Fernand QUINTAL**. Ils marqueront à jamais le fruit de ton travail généreux, toujours au plus près des jeunes.

Reçois sincèrement cet hommage, cette marque de reconnaissance, pour toi et ta famille, toi qui n'a jamais compté ton temps, surtout lorsqu'il s'agissait d'aider les enfants en difficulté.

Au nom de l'association, MERCI.

Avant de conclure et de donner successivement la parole à M. BONTEMPS, Maire de St Sébastien de Morsent, à Mme DABROWSKI, Déléguée Territoriale de l'Eure pour l'Agence Régionale de Santé de Haute Normandie puis à M. Le Ministre, Jean Pierre JOUYET, je voudrai m'adresser à Mme DABROWSKI.

Madame, votre gentillesse, votre qualité d'écoute lors de nos rencontres de travail à Evreux ou aux Fontaines, vos décisions justes et sans favoritisme, nous rassurent, nous guident dans nos choix et orientations associatives car elles vont bien au-delà de votre fonction de tarificateur...

Aussi, Madame, nous ne sommes pas surpris, que vous ayez été choisie et nommée au poste qui est le vôtre maintenant, cette nomination est légitime; c'est votre compétence et votre qualité professionnelle qui sont reconnues.

L'Association Les Fontaines, et à travers elle, les usagers et l'ensemble de ses 210 salariés, vous sont reconnaissants et vous souhaitent une bonne réussite dans vos nouvelles fonctions.

Discours de M. Serge Bontemps

Maire de St Sébastien de Morsent

- -M. le Ministre.
- -Mme la Déléguée territoriale de l' Eure de l'Agence Régionale de Santé
- -M. le Président du Conseil d'Administration, M. VARIN Mmes, MM,

M. VARIN vient de vous présenter ce remarquable institut thérapeutique, éducatif et pédagogique qui permettra à de nombreux enfants en difficulté après un séjour à Saint Sébastien de Morsent, de reprendre un parcours scolaire classique.

Pourquoi cette structure à Saint Sébastien, me direz-vous ?

Plusieurs raisons à cela :

-la 1^{ère}, c'est que l'Etat a trouvé, ce site à son goût, sur le plan géographique et démographique. -la 2^{ème}, c'est que notre commune, membre du Grand Evreux Agglomération a été dédié dans l'élaboration du Schéma de cohérence territoriale à vocation sanitaire et sociale du fait de l'existence de l'Hôpital « la Musse » et de l'axe sanitaire Musse hôpital spécialisé et nouvel hôpital de Cambolle.

C'est ainsi que vous avez comme voisin, la Fondation d'Auteuil (structure éducative), en face le Centre d'Aide par le travail (structure sociale très bien intégrée dans notre Commune) en face toujours, l'ADEMIMC (structure d'accueil pour handicapés moteurs cérébraux lourds adultes).

La 3^e raison, vous l'avez deviné, Saint Sébastien est la plus belle commune du département et votre établissement par sa conception ne peut que confirmer ce que je viens de dire.

Plus sérieusement les premiers contacts entre les représentants des Fontaines et la Mairie ont eu lieu en 2005, avec cette particularité que la Fondation d'Auteuil était, elle aussi intéressée par ce site.

Je me suis rendu compte rapidement qu'il serait bien de mutualiser les moyens, notamment pour le géomètre, les parties communes, comme la route d'accès et les parkings.

J'ai pu facilement convaincre mes interlocuteurs de cette démarche.

J'ai également pu les convaincre de réaliser une réunion publique commune pour que, chaque structure puisse présenter à la population leur activité et que les architectes nous commentent leurs projets. Cette réunion a permis de rassurer les riverains.

Nous arrivons après 5 années à la phase opérationnelle. Nul doute que les échanges entre nos structures éducatives soient bénéfiques pour nos jeunes car c'est bien de cela qu'il s'agit.

Discours de Mme Liliane DABROWSKI

Déléguée Territoriale de l'Eure pour l'Agence Régionale de Santé

Mesdames, Messieurs,

Tout d'abord, permettez-moi d'excusez Monsieur Lagarde, Directeur Général de l'Agence Régionale de Santé retenu par d'autres engagements.

Une inauguration, c'est toujours un grand plaisir. Ceci représente le travail accompli par les uns et les autres : Vous, en tant qu'association maître d'ouvrage et nous maintenant, en tant que financeur représentant cette nouvelle Agence Régionale de Santé.

Que de chemin parcouru depuis cette installation de l'Institut les Fontaines pour les petits à Caillouet-Orgeville en 1965, beaucoup de jeunes ont été accueillis et sans cet accueil, sans cette éducation spécialisée nous savons tous qu'ils seraient restés sur le bord du chemin.

L'Etat vous a accompagné tout au long de ces années et lorsque les problèmes techniques et de sécurité ont surgi sur ces vieux bâtiments, la seule solution restant à exploiter était une reconstruction.

Une reconstruction qui devait se trouver près de la cité, tout simplement parce que le monde change et qu'il est important, conformément à la Loi de 2005 pour l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes handicapées d'être au plus près du cœur de la ville.

Le challenge a été relevé grâce à vous et aux autres, il aboutit aujourd'hui à l'inauguration de bâtiments fonctionnels, colorés, permettant une réponse totale aux problématiques de ces jeunes avec un partenariat fort avec la commune accueillante de Saint Sébastien.

Cette opération de Saint Sébastien de Morsent s'inscrit en tout point dans les objectifs du dernier schéma départemental conjoint ETAT/Conseil Général en faveur des personnes handicapées *en adaptant et diversifiant l'offre d'équipement et en améliorant la qualité de la prise en charge.* Elle complète l'ensemble des opérations réalisées depuis ces 5 dernières années qui a permis la création de 20 structures consacrées à l'accueil de jeunes et adultes handicapés représentant 504 places supplémentaires au titre de l'Etat, soit un effort financier de près de 14 M€

par an. Ces réalisations ont permis de développer notamment des services d'éducation spécialisée à domicile (SESSAD) sur l'ensemble du territoire eurois facilitant l'intégration scolaire de jeunes déficients intellectuels, autistes, polyhandicapés ou jeunes ayant des troubles du comportement, voire prochainement des déficients visuels.

En ce qui concerne les adultes, l'accent a été mis sur la prise en charge du handicap psychique par la création de Maison d'accueil spécialisée (M.A.S); trois sont d'ores et déjà financées et accueilleront entre 2010 et 2012, 82 personnes relevant de ce handicap. Un établissement d'aide par le travail (ESAT) et un service d'accompagnement médico-social pour adultes handicapés (SAMSAH) également en direction de cette population.

Cette offre supplémentaire et cette adaptation des équipements aux besoins des publics handicapés a permis à l'Eure de se situer au plus près des taux d'équipement nationaux.

Les réflexions se poursuivront dans le cadre de la révision en cours du schéma départemental en partenariat avec les services de l'ARS, le Conseil Général et les acteurs du handicap dans l'Eure. Les orientations seront de nouveau développées et complétées lors de l'élaboration du projet régional de santé (P.R.S) par l'Agence Régionale de Santé au cours de cette année 2010, dans le cadre de ses compétences.

Bien sûr, il reste encore à diversifier l'offre d'hébergement, à créer des alternatives à l'hospitalisation, à ouvrir des lits permettant les séjours de rupture, notamment pour les personnes autistes et la planification de ces futures créations sera programmée dans le cadre des futurs appels à projets conformément à la nouvelle réglementation.

L'Agence Régionale de Santé par sa délégation territoriale répondra présente à toute initiative qui ne peut qu'améliorer la vie de ces jeunes encadrés et soutenus par des équipes professionnelles de qualité que je remercie au passage.

Merci de votre attention.

Discours de M. Jean Pierre JOUYET

Président de l'Autorité des marchés financiers

Monsieur le Président (Gérard Varin, Président de l'Association Les Fontaines),

Monsieur le Maire (Serge Bontemps, maire de Saint Sébastien de Morsent),

Madame la Déléguée Territoriale (Madame Liliane Dabrowski),

Monsieur le Directeur général (François Denoncin),

Chers amis.

J'étais il y a peu au pays du Soleil levant où la solidarité envers les aimés mais aussi les plus faibles et handicapés est érigée au premier rang des vertus, à tel point que nombre d'innovations technologiques japonaises ont pour seule vocation de faciliter la vie à ceux qui la traversent le plus difficilement.

Cet après-midi, à l'Institut du Soleil levant, ce n'est pas l'ancien ministre, ni le Président de l'Autorité des marchés financiers qui parle. C'est le citoyen, rempli d'admiration pour le travail discret de tous ces bénévoles qui consacrent leur temps et leur énergie à des associations comme Les Fontaines. C'est l'homme profondément touché par votre engagement au service d'enfants, d'adolescents, qui n'ont pas eu les mêmes chances que d'autres, comme moi ou mes frères et sœur et ma femme qui a tenu à m'accompagner, et qui méritent donc plus que d'autres notre attention et notre solidarité. C'est le père qui sait combien les souffrances d'un enfant, dont les difficultés psychologiques peuvent perturber la socialisation, sont douloureuses, mais qui peut aussi témoigner de ce qu'il y a d'espoir quand on consacre beaucoup d'amour et de soins à ces enfants si attachants. C'est le fils, enfin, d'un homme qui a tant donné aux Fontaines. Parce qu'il croyait, comme vous, que l'on pouvait à force de ténacité et de persévérance, apporter un peu de soulagement à ceux qui en ont tant besoin.

Depuis 1955, regardez tout le chemin accompli. Le premier Institut médico-pédagogique, l'ancêtre de celui que nous inaugurons aujourd'hui, le Centre éducatif de Vernon, l'Unité de vie adolescents de ce Centre éducatif, les appartements éducatifs et d'accompagnement pour les jeunes majeurs, l'unité de vie pour préadolescents, le Centre d'accueil de Jour « La source »...Combien de vies

avez-vous touchées, transformées ? A combien de familles avez-vous redonné un horizon ? Qui pourra en faire le compte et vous en remercier ?

Ces valeurs que vous incarnez, celles de respect de l'autre et de sa différence, de générosité et de confiance, ne sont malheureusement pas celles auxquelles je me frotte le plus souvent ces temps ci. Si elles pouvaient inspirer certains de mes interlocuteurs, peut-être aurions nous une finance plus responsable et plus solidaire (et il y a aussi des financiers vertueux, heureusement!).

Ces valeurs, ce sont celles que portait l'Abbé Pierre Marlé et qu'il a su insuffler dans « les Fontaines », avec toute la tendresse et la force dont il était capable, comme se le rappellent ceux qui, comme nous, l'ont bien connu.

C'est vers lui et vers mon père que mes pensées, celles de mes frères et sœurs, de mon épouse, de notre maman qui, très âgée, regrette de ne pas être parmi nous, se tournent aujourd'hui. Car sans ces « Pères fondateurs », nous ne serions pas réunis pour cette inauguration de l'Institut du « Soleil levant ».

Comme vous avez bien choisi son nom! Lorsqu'un jour nouveau commence, tout est encore possible. Les cartes ne sont pas encore battues pour tous les jeunes que vous accueillez. Il n'y a pas de plus beau message d'espoir et de foi dans leur avenir que celui-ci!

Discours de M. Fernand QUINTAL, ancien Directeur

MERCI

Merci au Président, au Directeur Général, aux membres du Conseil d'Administration pour l'honneur qu'ils me font en appelant de mes prénom et nom, le pôle pédagogique de l'ITEP du « Soleil levant ». Je suis impressionné, peut-être ne devrais-je pas le dire, impressionné et fier. Fier pour mes parents.

Merci à l'Abbé Pierre Marlé, à Monsieur Léon Marron, à René Garnier, à Yves Miller, qui m'ont accueilli, m'ont fait confiance.

Merci aux enfants qui ont pu trouver un moment de repos et de réhabilitation, dans ce vieil établissement.

Merci à tous ceux qui ont participé à rendre la joie de vivre à ces enfants, de l'agent de service, au chef de service, en passant par le psychiatre, les services paramédicaux, sans oublier évidemment les dévoués instituteurs. Sans leur collaboration, rien n'aurait été possible. Nous nous sommes fait confiance, pour découvrir jour après jour, les potentialités des enfants qui nous étaient confiés. Et grandir avec eux, pour eux.

Une pensée spéciale pour Monsieur Maurice Brière, le comptable des premiers jours « d'indépendance » d'Orgeville avec la « maison mère de Vernon », qui vient de nous quitter après une maladie douloureuse. Tous les deux, jusqu'en 1984, nous assurions : comptabilité, secrétariat, économat, transport des enfants les samedis et lundis. A son départ, l'arrivée d'une économegestionnaire a équilibré les tâches.

Merci à ma famille, à mes enfants qui n'ont pas eu certainement autant de présence auprès d'eux que les garçons « des Fontaines », mais qui curieusement ont choisi d'œuvrer auprès de l'enfance en souffrance, des adultes perdus dans notre société, du service médico-social, la communication.

Merci enfin à vous tous, en particulier les représentants des pouvoirs publics, vous qui continuez à soutenir les enfants et les jeunes que vous confiez aux établissements et leur offrez d'aussi beaux et fonctionnels locaux.

Longue vie à l'ITEP du SOLEIL LEVANT de Saint-Sébastien de Morsent. Je me permets en terminant de citer les paroles du Renard au Petit Prince, paroles qui m'ont toujours accompagné

- « Apprivoiser c'est créer des liens... »
- « Tu deviens responsable ...de ce que tu as apprivoisé...
- « C'est le temps que tu as perdu pour ta rose, qui fait ta rose si importante... «

Merci